

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2

Toda suscripción que comience en esta época desde el día 15 en adelante se cobra mes, lo cual se gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España...
ANUNCIOS
1.º plaza...
2.º y 3.º...
4.º...
ESQUELAS SEGUN TARIFA

No se devuelven los originales
Número suelto 5 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA MANANA

Franqueo concertado

Notas pascuales

Las escarchas terribles que caen ya dos ó tres noches han enfriado de tal manera el ambiente, que, hasta bien entrada la mañana, no puede el sol neutralizar los frios intensos que producen.

En la huerta las plantas están sufriendo mucho por este motivo, y no será extraño que la persistencia de esa temperatura merme las cosechas, que se preparan en estas épocas.

De mediodía en adelante, la fuerza del sol en estas regiones, entibia la atmósfera lo bastante para disfrutar las bondades de nuestro clima; y por eso, la población en su concurrencia a los paseos y á las afueras de la ciudad, animando con su afluencia cuantos parages y sitios proporcionan agradable estancia.

Ya dos días, los tranvías han sido parados por las carreteras del Palmeral, de Espinardo y de Alcantarilla. La multitud de gente, codiciosa de aprovechar las excelencias de esas hermosas tardes en las pintorescas eaplanadas de esos simpáticos pueblos cercanos, ó en las pequeñas alturas de los montículos que los rodean.

De esta manera, busca la gente en estos días gratísimas expansiones, que ciertamente hubieran sido nulas, al continuar los frios del primer día de Pascua.

Los partícipes de la Lotería de Pascua no cesan de acudir á las puertas de las administraciones de capital, desojándose ante las listas en la busca y captura del número que les interesa.

En algunas horas el grupo correspondiente á las expendedorías de las loterías es de bastante consideración; y la mayoría de él se retira por la general, con una destimada capáz de desarmar al más tímido.

Concibieron mil quiméricas especulaciones, encariñándose extremadamente con la fantástica y veleaz fortuna, y hasta haciendo múltiples combinaciones con el caudal que se prometían percibir del Premio, cosa que tenían más segura, que los aduaneros la nieve en España.

Más ahora, cuando la imponente realidad ha dado al traste con tanto castillo, hay que ver la que ponen estos pobres inocentes al considerarse en la misma peor situación financiera que les había antes del ansiado sorteo.

No en balde dijo el poeta:

Hojas del árbol caídas
juguetes de viento son....
Las ilusiones perdidas
son hojas ¡ay! desprendidas
del árbol del corazón.

El día de Inocentes es también fiestas típicas en los pueblos de nuestra huerta.

Aguapuros años ha constituido un festivo y atrayente festival, sostenido en Espinardo, á cuyo sitio concurría extraordinaria afluencia de gente, que celebraba las alegres y alusivas ocurrencias de la regocijante vecindario, el dando tregua al constante é incesante trabajo que le caracteriza en bullanguero divertimento de cada día, dejando recuerdos de risa y presentaba un pú-

blico nutrido de los pueblos limítrofes y en su mayoría de la ciudad.

COSAS

Dice la prensa rusa que la señora del general Hibemburg, que acompañó á su esposo en calidad de Hermana de la Caridad, ha tomado parte en el saqueo del palacio de la familia polonesa de los Cstvertynski, y que se ha llevado valiosísimos objetos.

Quizá se trate de una coladura de la prensa moscovita; pero de ser cierto será porque esa «hermana» habrá pensado que la «caridad» bien entendida empieza por uno mismo.

Dice un colega que han comenzado las conversaciones para reconstituir la Liga balcánica en la cual obtendrá Bélgica importantes modificaciones en su frontera.

Pero si de los Balcanes á Bélgica hay cien mil leguas de mal camino.

A no ser que en esas conversaciones hagamos desaparecer de un plumazo Austria y Alemania que están en medio.

Indudablemente se trata de «conversaciones» de Puerta de Tierra.

En la línea de combate de Francia hubo un continuo tiroteo durante toda la Nochebuena.

Las víctimas fueron muy numerosos de una y otra parte.

Además, era tan intenso el frío que algunos soldados murieron helados.

A pesar de todo siguen llamándole á eso «Nochebuena».

Tendrán que ver las que sean malas.

Ya se habrán ustedes enterado de que en Córdoba, un sujeto apellidado Castillejo, mató á su esposa de una tremenda puñalada.

A las voces acudió un vecino, al que dió Castillejo otra puñalada, matándola.

Dos transeuntes quisieron socorrer á las víctimas, y el feroz criminal arremetió contra ellos y los dejó sin vida.

Pues aún le quedó tiempo para herir á otros cuantos más.

¡No era nadie el Castillejo ese!

A su lado resulta la guerra europea más inocente que la brisca.

En Río Janeiro se ha celebrado una fiesta franco-balcaña.

Machado pronunció un discurso poniendo verde á los alemanes, hablando del genio latino y ensalzando á Francia, la que llamó madre de la raza.

Esto del latinismo se va poniendo ya cursiloncillo.

Y Machado, no se anduvo por las ramas. Nos ha colocado á Francia por mamá.

Un corresponsal inglés habla con admiración del ejército ruso.

Dice que la retirada de este ha sido tan admirable que los alemanes no se atrevieron á molestarlo. ¿Y para qué iban á meterse con ellos si iban de ahuequen?

«A enemigo que huye, puente de plata.»

Cuenta un prisionero ruso que en las triucherías prusianas hay

ochenta mujeres alemanas que se portan como soldados.

En la guerra se ven cosas curiosas.

No será tampoco raro encontrar soldados que se porten como mujeres.

CH.

Concentración de reclutas

Se ha firmado una orden circular disponiendo que del día 10 al 12 de Enero se concentren en las Casas de reclutas los mozos del próximo reemplazo, con el objeto de que se efectúe el reparto del contingente entre los Cuerpos y unidades del Ejército.

Después del clasificado por oficios y tallas, y formados los grupos que á cada Arma corresponden, se verificará en sesión pública el sorteo para Africa, figurando, en primer término, los voluntarios.

Con arreglo al número que cada recluta obtenga, se hará su destino á Cuerpo, de tal modo, que los números más bajos cubran el cupo de los Cuerpos de la guarnición permanente en Ceuta; los siguientes cubrirán los Cuerpos de guarnición en Larache; después, los de Melilla, siguiendo en orden los cupos correspondientes á los Cuerpos expedicionarios, y quedando destinados á los Cuerpos de la Península los números más altos del sorteo.

De estos sorteos se excluirán los reclutas de cuota y aquellos que sirvan ya en la Guardia civil ó carabineros, los voluntarios que lleven empleo de sargento, y quienes sirvan como maestros armeros y estén voluntarios en Africa.

Los voluntarios que lleven menos de dos años de servicio, pertenecientes al reemplazo que ingresa ahora, entrarán en el sorteo de Africa.

Si á alguno que le toque servir en Africa tiene allí algún hermano, se le aplicarán los beneficios de la Real orden de Enero del pasado año.

Todos los reclutas á quienes correspondiese servir en Africa podrán permutar con otro individuo de cualquier talla ó oficio, siempre que tenga más de 19 años y menos de 35, sea soltero ó viudo sin hijos.

Al recluta sustituido se le destinará á la Península, y si el sustituto resultase inútil ó desertase antes de cumplir el año en fila, podrá el sustituto permutar por otro; de lo contrario irá á Africa.

Para el embargo de los destinados á Africa, se dictará una nueva disposición.

LA NARANJA en los Estados Unidos

La embajada de los Estados Unidos participa al ministerio de Estado que ha recibido una información del departamento de Agricultura, de dicho país, sobre la posibilidad de vender naranjas españolas en el mercado americano.

Todas las indicaciones hacen creer que habrá este año una gran cosecha de naranja en los Estados

†

PRIMER ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA

DOÑA CONCEPCIÓN LOPEZ CARMONA
VIUDA DE SANCHEZ
que falleció el día 28 de Diciembre de 1913

R. I. P.

En sufragio de su alma se dirán misas mañana martes 29, cada media hora, desde las siete hasta las diez, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, de esta ciudad. A las nueve se celebrarán tres misas á las que asistirá la familia.

Sus hijos, hijos políticos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos y personas piadosas la asistencia á dichos actos, y dediquen á Dios Nuestro Señor una oración por el alma de la finada, por lo que quedarán muy agradecidos.

Murcia 28 de Diciembre de 1914

Unidos; pues tantos los plantíos de Florida como de California muestran una gran producción.

Los precios serán, por consiguiente, excepcionalmente bajos, y todos los mercados recibirán grandes consignaciones.

Se hace notar que, en esas condiciones, hasta los cosecheros americanos encontrarán gran dificultad para disponer de sus cosechas con alguna ganancia.

Durante algunos años atrás la cantidad relativamente pequeña de naranjas españolas embarcadas para América se ha consumido casi exclusivamente en la ciudad de Nueva York.

Esto se debe principalmente á la poca confianza que se puede tener en el estado de la fruta á su llegada.

Una comparación de los precios obtenidos en la subasta de Nueva York por las naranjas españolas y las del país, muestra que las primeras han obtenido, durante los últimos años, únicamente un 50 por 100 más en el precio de las naranjas americanas.

CUENTO

LA CAJA MISTERIOSA

No recuerdo dónde me contaron esta historia ó leyenda, y, en realidad, no sé si me la contaron ó la soñé. De cualquier modo, vale la pena de ser conocida, y os la voy á relatar de la manera más llana y escueta posible.

Habíamos salido varíes camaradas á dar una vuelta por las afueras de la población. Repito que no estoy seguro de que todo esto no sea el recuerdo diáfano de una inverosímil y fantástica pesadilla. Pero, ¡qué demonio!, ¿acaso estamos muy seguros de que la vida no pase de ser otra pesadilla, más imposible, más cruel que cuantos desvaríos puedan forjarse en la loca imaginación?

Fué una noche tibia y perfumada; una bella noche, radiante y

†

XVI ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Antonio Vidal Giner
Párroco de Nuestra Señora del Carmen
que falleció el día 28 de Diciembre de 1896

R. I. P.

En sufragio de su alma, las de sus padres y demás difuntos de la familia, estará la Vela y Alumbrado á Su Divina Magestad y se dirán misas, cada media hora, hasta la una, en la expresada iglesia, hoy día 28. A continuación de la Reserva, que se verificará á las cuatro y media, se cantará un Responso.

LA FAMILIA,

Invita á sus amigos y personas piadosas á dichos actos, por cuyo favor les quedará sumamente agradecida.

Murcia 28 de Diciembre de 1914.

primavera. La luna bruñía el verdor aljofarado de las frondas, y las aves cantaban como si en el horizonte se anunciase el próximo arribo del día.

Nos sentamos al borde de un río silencioso. El agua estaba muda, dormida en un mágico y profundo encantamiento. Solo de vez en cuando oíamos el lejano rumor de algún arbusto que se balanceaba lentamente al soplo de la blanda brisa. Las estrellas, desde el cielo azul, proyectaban fulgores magníficos. Era una noche propicia al ensueño y al amor, amorosa y suave, plena, de una serenidad inefable y sublime.

Alguien recitó versos; alguien que aún tenía el amor abnegado y heroico de soñar.

Nos hablamos reunido allí unos cuantos poetas, y ya comprendéis que no malograríamos la ocasión de dar rienda suelta á nuestra fantasía.

Las estrofas ámplias y augustas, tenían una cautivante sonoridad

en aquella quietud egíptica del paisaje.

Iban de una parte á otra, llevadas por el eco, llenando el espacio con las notas rotundas de su exaltación lírica.

De pronto callamos todos, embriagados por aquel raudal divino de poesía.

El silencio se hizo más intenso, más persistente.

Transcurrieron así breves minutos.

La luna seguía enviándonos su luz blanca y acariciadora.

A lo largo del sendero que nos había conducido á aquel lugar, vimos aparecer un hombre escuálido, andrajoso, errabundo.

Andaba sigilosamente, volviendo la vista atrás con cautela, avizorando inquieto la lejanía, como si buscara á alguien que le viniese persiguiendo.

Llevaba una caja de metal sujeta con ambas manos, y la oprimía

fuertemente contra el pecho, astuto, ladino, receloso.

Fijamos en él nuestra atención, y nos interrogabamos simultáneamente, espoleados por la curiosidad:

—¿Quién será aquel hombre extraño?

El no nos había visto. Se sentó en una piedra enorme que halló al paso y no apartaba los ojos de la hermética caja.

—¡Bah! un loco—dije yo en voz baja.—Un loco ó un pordiosero.

—Más bien, un infeliz que habrá cometido algún hurto en cualquier caserío cercano y viene á ocultarse entre estas arboledas...

No tardará en dar con él la policía.

El vagabundo, como si hubiera estado oyendo mis comentarios, soltó una risotada histérica.

Dijo algo que, no pudimos oír claramente, y volvió á reirse lo mismo que un idiota.

—Un loco,—repetí,—es un loco que se habrá escapado de algún manicomio.

No deben de andar muy lejos sus guardianes. Lo alcanzarán.

Tantas diabluras hizo aquel sujeto estrambótico, gesticulaba de manera tan desconcertante, que al fin acabó por interesarnos:

Nos acercamos á él, y uno de nosotros le preguntó de donde venía y á donde se encaminaba.

—Vago al azar, nos contestó amablemente.

—Vengo huyendo de los hombres y de su reino estúpido.

—En él no hay más que tinieblas, y yo he descubierto el arcano de la felicidad.

—Soy feliz, porque rio siempre y no me hieren ya los abrojos de la vida ni me acibara la sangre la hiel de los humanos dolores.

Aquella respuesta nos dejó perplejos, y lo más curioso es que el vagabundo tenía, visto de cerca, una mirada muy tranquila y hablaba como si tuviera además el juicio mejor equilibrado del mundo.

—¿Qué llevas ahí?—le pregunté, señalándole la caja misteriosa.

—Un corazón,—exclamó jovial y sonriente.

—¿Un corazón?—prosegui yo con un gesto de asombro que hizo prorrumpir al vagabundo en una explosión de carcajadas histéricas. Y continuó hablando.

—Sin duda te quieres mofar de nosotros. ¿Nos supones tan necios ó tan ignorantes que demos pábulo á semejante bufonada? A no ser que hayas perpetrado algún crimen, y en ese caso, date prisa en ocultarte entre esos barrancos, porque pronto amanecerá.

El hombre andrajoso y escuálido me miró compasivamente. Puso con cuidado la caja sobre la piedra que le servía de asiento, y empezó á desabrocharse la sangrienta camisa.

—Espera—me dijo, íntimo y afluible.

Súbitamente nos miramos todos con muestras de la más viva zozobra.

—El vagabundo tenía desgarrado el pecho, y pudimos observar que le faltaba el corazón.

—¿Entonces?...—me atreví á tubar.

—Entonces ya no dudarás de lo que te digo.

—En esta caja llevo mi propio corazón.

—Míralo.

Levantó la tapa de la cajita de metal, y vimos que contenía un corazón ensangrentado, yerto.

—¿Y puedes vivir?—balbuceó uno de mis camaradas.

—Mejor que antes—respondió el vagabundo.—Antes de extirparme el corazón, yo era el ser más desgraciado de la tierra. Y me resolví á despojarme de este envoltorio de carne tan molesto como inútil. Es aseguro que la operación es menos dolorosa que el suplicio de llevarlo dentro.

Yo sentí que un sudor frío bañaba

mi piel. Indudablemente, aquel espectáculo tenía que sacudir mis nervios, propensos siempre á vibrar al menor choque rudo. Mi estupor fué aumentando á medida que iba oyendo la apología trucu lenta y las risotadas estrepitosas de aquel bárbaro.

—¿Y no te duele la herida?—le volvimos á preguntar.—¡Sufrirás horriblemente!

—¿Dolerme? ¿Sufrir? ¿No veis cómo me rio? Soy feliz. Ya os he dicho que he descubierto el secreto de mi felicidad. Huyo, porque temo que me roben el tesoro,—mi generoso corazón exangüe,—tesoro más espléndido, ahora que ha dejado de latir, que el cetro de todos los monarcas del orbe. Soy inmune á las sensaciones externas, y he llegado á la plenitud de la dicha y de la suprema paz. Vedlo. Ved mi corazón. Era enorme. Ya no palpita, ya no me atormenta.

Clareaba.

En el horizonte empezaban á insinuarse los primeros destellos del sol. Huí de aquel sitio, con el cerebro delirante por la fiebre y con el pecho oprimido.

Mis camaradas huyeron también. con los ojos desorbitados de terror.

No he vuelto á saber de ellos.

Del vagabundo, tampoco. No quise despedirme de él.

Supongo que seguirá peregrinando por esos crinos, riendo jocosamente y llevando á cuestas su hermética caja misteriosa.

Humberto Rivas.

Espíritu alemán

Odisea de unos patriotas

Copiamos de nuestro colega «La Gaceta» de Melilla el siguiente original episodio que demuestra hasta donde raya el patriotismo alemán:

Hace unos días tuvimos noticia del hecho que muy sucintamente vamos á relatar.

No quisimos darle publicidad, en atención de ser los protagonistas súbditos de una de las naciones beligerantes, y en espera de que el Gobierno de S. M. tuviera ya pleno conocimiento del asunto.

Hoy referimos el hecho, diciendo que desde el comienzo de la actual guerra se encuentra anclado en el puerto de San Juan de Aznalfarache (Sevilla), el vapor «Riga» de nacionalidad alemana.

Como la salida del buque, cuya tripulación se componía de alemanes, era peligrosa por la proximidad al Estrecho, el cual se halla constantemente vigilado, decidió el capitán quedara allí el buque hasta que los acontecimientos decidieran su salida.

De aquella tripulación formaban parte cuatro jóvenes alemanes, los cuales, en vista de su inactividad en España, decidieron regresar á su país.

Llevados de su amor patrio, formaron el plan de dirigirse desde Málaga á la isla italiana de Sicilia, desde donde no creían les fuera imposible trasladarse á Alemania.

De los cuatro viajeros, tomó la voz de mando uno de ellos, llamado Fritz, joven de 18 años, despejado y robusto.

Llegaron á Málaga, y allí hablaron á varios compatriotas, pero sin descubrirles su partida.

No contando entre todos con la cantidad suficiente para comprar un bote, decidieron apoderarse durante la noche del pasado miércoles del laúd «San Francisco», que se hallaba amarrado al muelle de Málaga.

El joven Fritz, nombrado por unanimidad capitán de la expedición adquirió un brújula, y á falta de cartas geográficas, compró un mapa de Europa.

Como calcularon su viaje en ocho días, allí embarcaron algunos víveres, que eran veinte pesetas de galletas, un bocado de agua, y como luz, una linterna eléctrica,

A media noche, se deslizaron por el muelle de Málaga, con rumbo al norte, pero el viento no les era del todo favorable, y la mar estaba bastante picada.

Así navegaron durante toda la noche en la que el tiempo se oponía cada vez más á sus anhelos.

La mar engrosaba por momentos, y empezaron á sufrir algunos de sus fuertes golpes, uno de los cuales les arrebató el bocado de agua potable que conducían.

Así navegando, dieron vista á las islas Chafarinas, que ellos creían habitadas por indígenas, y allí se dirigieron con objeto de reponerse de agua.

El personal de la Compañía de Mar, allí destacado, les dió vista, y los condujo á la isla donde las autoridades dispusieron que fueran trasladados á esta plaza, lo cual efectuó el sábado pasado el vapor «F. Silvestre», como también remolcó el laúd «San Francisco», cuya desaparición se había comentado muchísimo por la Prensa de Málaga, la cual ya se ha ocupado extensamente también de la odisea que hemos relatado.

En Melilla se encuentran los protagonistas de este hecho, á disposición de las autoridades.

Banquete á «El Liberal»

En la tarde de ayer tuvo lugar el banquete organizado en honor de «El Liberal», por ser el iniciador de la idea de la creación de la Universidad en Murcia.

Acudieron numerosos comensales y muchas otras personas significadas de la población se adherieron por carta.

Al llegar la hora de los brindis, ofreció el banquete don Hernán García, el que dijo que el haberle ofrecido este banquete á «El Liberal» es por que lo consideraba como deber de justicia por su feliz idea de la creación de una Universidad para Murcia.

Dice que iniciada la campaña y sostenida después con bastante ahínco por este periódico, solo fué recibida con calor por el Sr. Alcalde y por otros señores como don Marcos Martín de la Calle, el que sirvió para alentar la idea.

Después, nuestros representantes nos han dado una muestra palpable de que la idea lanzada no había caído en el vacío.

Elogia la actividad y el celo desplegado por nuestros representantes y de un modo especial de los Sres. Cierva.

No soy conservador; sin embargo, me declaro de don Juan de la Cierva, para quien pido un entusiasta aplauso.

(Los comensales prorrumpen en calurosos aplausos y vivas á don Juan de la Cierva.)

Ofrece el banquete y termina diciendo que «El Liberal» no ha traído la Universidad; pero sin él no habría Universidad.

El alcalde, dice, que los hechos hablan de un modo más elocuente que las palabras y, por tanto, se complace en entregar los votos de gracia acordados por el Municipio al director de «El Liberal» y para su redactor Sr. Pinazo.

Los reunidos piden que se dé lectura á los votos de gracia y el Sr. Amo, así lo hace.

Don Marcos Martín de la Calle pronuncia un sentido discurso enaltecendo á «El Liberal» y se congratula de la creación de la Universidad por los beneficios que ha de reportar á las inteligencias de los humildes que se veían precisados á no poder emprender carrera por falta de recursos.

Elogia también al alcalde y á don Juan de la Cierva que es á quien en realidad se debe la creación de la Universidad.

El señor Blanco dice que hace veinte años expuso él en «El Eco de Murcia» la idea de la Universi-

dad y que hoy se congratula de ver realizada esa idea.

Elogia también al señor Cierva.

Don Pedro Jara dice que la idea se le ocurrió cuando Murcia sufrió la desmembración de su Instituto y buscó en la creación de la Universidad la compensación de esa desmembración.

Lacampaña, dice, en principio se acogió con frialdad; más tarde el señor alcalde la acogió con cariño y Murcia le debe por ello intensa gratitud.

«El Liberal», dice, no hizo más que bordar la bandera de combate, la entregó á los representantes y estos la han traído llena de gloria. (Aplausos).

Rinde un testimonio de gratitud á los señores Maestre, Guirao, García y García y demás representantes en Cortes.

Dice que deja aparte los nombres de los señores Cierva porque han sido los paladines del éxito.

Pide un aplauso para don Isidoro y levanta la copa brindando por don Juan de la Cierva por que en este brindis está el brindis de Murcia entera.

Termina diciendo que este acto como la campaña organizada por «El Liberal» son agenos completamente á la política.

Don Jesualdo Cañada aboga por que desaparezcan los egoísmos y las pequñeces de bandería que son las que hacen infructifera la labor del progreso.

Hace resaltar la labor de «El Liberal» y de un modo especialísimo la de su redactor señor Pinazo, quien con esforzado ahínco ha sido quien hizo la campaña de la Universidad. (Aplausos).

Alaba todos los representantes; á unos por su labor oscura, á otros por su influencia y decidida protección.

Dice que todo aplauso le parece poco para don Juan de la Cierva en quien se condensa hoy el aplauso general declarando que le unen con él lazos íntimos, profesionales y amistosos.

Recuerda que el día anterior estuvo á cumplir un deber profesional cerca de don Juan de la Cierva y le oyó frases de cariño para los murcianos sin distinción y de aliento para el progreso moral y material de esta región.

Termina enaltecendo la unión entre todos los murcianos para que continuen la era de prosperidad iniciada y para que las generaciones futuras recuerden esta labor patriótica de la generación presente.

El señor Tornel comienza diciendo que el Sr. Jara expuso en su periódico la idea pero que quien la creó y le dió aliento fué don Ramiro Pinazo.

Este fué quien en la entrevista con el señor Baquero expuso con gran maestría las razones que justificaban nuestra demanda y los derechos que teníamos para pedir la creación de este centro de cultura.

Elogia nuevamente la campaña realizada por «El Liberal» y por este simpático y modesto redactor señor Pinazo, en quien encuentra un modelo de laboriosidad en el periodismo y un abnegado para toda causa noble y patriótica.

El señor Tornel y cuantos le precedieron en el uso de la palabra fueron muy aplaudidos.

Don Hernán García lee las adhesiones recibidas y termina dando vivas.

Una comisión visitó al señor Pinazo, que por estar enfermo no pudo asistir al banquete.

El crimen del sábado

Autopsia

Ayer le fué practicada la autopsia por don Francisco Ayuso, al cadáver del desgraciado Francisco Zamora Pérez, muerto en el Llano de Brujas por José Lozano.

El cadáver presentaba una herida de arma de fuego en la región externo clavicular derecha, con rotura de la carótida primitiva y yugular interna.

Esta lesión debió producirle la muerte instantánea.

La herida es del diámetro de una moneda de cinco pesetas.

El cadáver recibió sepultura en el cementerio del Llano de Brujas.

Las Zonas neutrales

Por ser asuntos de general interés, á continuación publicamos el proyecto de ley que el Gobierno piensa someter á las cortes al reanudar las tareas parlamentarias.

Omitimos el preámbulo por la falta material de espacio, consignando solo el articulado, que es como sigue:

Artículo 1.º Se autoriza al Gobierno para conceder el establecimiento de zonas francas en los puertos españoles que reúnan las condiciones aprobadas al efecto, á una compañía constituida en empresa, á Junta de Obras de Puerto, á Cámaras de Comercio ó Industria ó á municipalidad respectivas.

Quando el solicitante sea una compañía, oírse el informe de todos los organismos citados, y cuando lo sea uno de estos organismos, será oído el informe de los demás.

Dichas zonas se constituirán en puntos cerrados y aislados, y las mercancías que en ellas se reciban del extranjero, estarán exentas de derechos de tránsito, tanto á la entrada como á la salida para fuera del territorio nacional.

Art. 2.º Las corporaciones expresadas en el artículo anterior, al formular la petición de zona franca deberán presentar proyecto de delimitación del terreno sobre el que habrá de establecerse y plano de las obras que en la zona se hayan de realizar, y un estatuto regulando el funcionamiento de la zona, en el cual se precisará la participación que en dicho funcionamiento se reserva á las Cámaras de Comercio ó Industria y demás asociaciones oficiales representativas de intereses á los cuales pueda afectar el establecimiento y funcionamiento de la misma.

En el estatuto se consignarán los arbitrios máximos para la concesión de terrenos dentro de la zona, los arbitrios que la entidad administradora podrá establecer por servicios que preste y plazo por que se otorgue el aprovechamiento de terrenos, pasado el cual revertirán á la corporación que haya obtenido la concesión.

La entidad peticionaria presentará un presupuesto de gastos y recursos, incluyendo en los primeros los que ocasiona la intervención y vigilancia del Gobierno.

Art. 3.º Las mercancías españolas que entren en las zonas francas deberán satisfacer los derechos de exportación si estuvieran sujetos á ellos y el impuesto de transporte, como si salieran directamente para el extranjero.

Las mercancías de zonas francas que se destinen al comercio interior, satisfarán los derechos del arancel por la primera tarifa, y todos los demás impuestos, como si la importación fuera directamente del extranjero.

Art. 4.º Los terrenos comprendidos dentro de las zonas que habrán de limitarse al hacer la concesión, serán considerados de utilidad pública para los efectos de la expropiación forzosa. En su tasación no se tomará en cuenta el incremento del valor que adquie-

ran, por el hecho mismo de su inclusión en la zona.

Art. 5.º La entidad concesionaria de la zona franca no podrá transferir la concesión sin previo consentimiento del gobierno, pero podrá arrendar la explotación del servicio. Las bases del arrendamiento del servicio se someterán á la aprobación del ministro de Hacienda, previo informe de los organismos ya citados en el artículo 1.º En dichas bases se precisará la intervención que se reserva la entidad concesionaria y lo que deba percibir por concesión de terrenos y prestación de servicios.

No podrá de ningún modo hacerse concesión dentro de las zonas francas, mas que á sociedades españolas en cuyos Consejos de administración estén en mayoría los ciudadanos españoles.

No podrá negarse autorización para el establecimiento de depósitos ó industrias á ninguna persona ó entidad que reúna las condiciones que se establezcan, salvo en caso de incapacidad legal.

6.º Se prohíbe habitar, consumir y vender al por menor en las zonas francas, salvo las excepciones que se establezcan á favor de los encargados de la vigilancia y personal que trabaje dentro del circuito de dichas zonas.

Art. 7.º En la petición de zona franca y en la declaración de concesión, se determinarán las industrias que hayan de establecerse, pudiendo ampliarse por resoluciones posteriores, previo informe de las mismas entidades que hayan informado para la concesión.

Art. 8.º No podrá concederse la entrada de trigos y vinos extranjeros en los terrenos de zona franca, á no ser previo pago de derechos arancelarios é impuestos correspondientes.

Art. 9.º El gobierno ejercerá la inspección y vigilancia en la zona franca, tanto para los efectos fiscales como para garantizar la buena marcha de los servicios pudiendo al efecto imponer ápremios según los casos. Esta inspección ó vigilancia será á cargo de la entidad concesionaria.

Art. 10. La concesión no podrá hacerse por mayor tiempo de noventa y nueve años, y una vez expirando el plazo, los terrenos, edificios, material y explotaciones quedarán de propiedad del Estado, quien deberá ampliar el valor de lo que enajene á mejorar y completar las obras del puerto.

Art. 11. En las zonas francas regirán todas las bases, reglamentos y tratados vigentes sobre propiedad industrial, marcas de fábricas, patentes de invención y otras leyes que no se opongan á los preceptos taxativos de la presente ley.

Art. 12. El ministro de Hacienda dictará las disposiciones que estime necesarias para la ejecución de esta ley.

Casino

Ayer tarde celebré esta sesión la junta general reglamentaria.

Se dió lectura á la Memoria de Cuentas y Presupuestos.

Por unanimidad, se acordó voto de gracia para la gestión de la junta.

Seguidamente, se procedió á elección de la media junta, á lo que tocaba cesar por precepto reglamentario.

Por aclamación, fueron reelegidos los señores que ocupaban los cargos.

Estos son:

Presidente: don Emilio D. Revenga.

Depositario: don Tomás P. Lacárcel.

Secretario: don Mariano B. Funes García.

Vocales: don Octavio Cano y don Miguel Serrano Rodríguez.

BOLETIN RELIGIOSO

DICIEMBRE 1914

LUNES XXVIII

La degollación de los Santos Inocentes y Santa Teófila.—I. P. VELA Y ALUMBRADO

Día 27.—En San Nicolás por los hermanos difuntos del Santo Ángel de la Guarda.

Día 28.—En el Carmen por don Antonio Vidal, sus padres y hermanos.

El Sr. Cierva

Ayer mañana marchó en auto móvil a las Salinas de San Pedro de Pinatar, el ex ministro de la Gobernación don Juan de la Cierva. En tan pintoresco sitio pasó el día.

Le acompañaron en la expedición, sus hijos, su hermano don Isidoro, don José Servet Brugarosa, don José Maestro, sus hijos y su hijo político el Sr. Rubio, don José Servet Magenís y don Mateo Siquier.

Los expedicionarios regresaron a Murcia en las últimas horas de la tarde.

NOTICIAS

Defunción y entierro

Victima de larga y penosa enfermedad, ha dejado de existir la virtuosa señora doña Margarita de la Fuente viuda de Guaita.

Era la finada persona estimadísima por la afabilidad de su carácter y por la bondad de su corazón.

Su entierro verificado en la tarde de ayer, en la parroquia de San Juan, constituyó una sentida manifestación de duelo, al que concurrieron personas de todas las clases sociales en su deseo de rendir este homenaje a la memoria de la madre y justa prueba de sentida consideración a sus hijos, y de un modo especial, a nuestro buen amigo el presbítero don Vicente Guaita, para quien esta desgracia es un golpe abrumador.

Por el domicilio del Sr. Guaita, un desfile de numerosos amigos asociándose al dolor que le embargaba por esta irreparable pérdida.

Reciban tanto éste, como sus aflijidos hermanos don José y doña Josefa, la expresión de nuestro pésame más sentido.

Pérdida

Se ha extraviado un brillante de los pendientes, desde la plaza de Caballos, Apóstoles, Oliver, plaza de Hernández Amores, Trapería, Balboa al Teatro de Romea.

A quien lo haya encontrado y lo presente en la calle de Caballos, número 20, se le agradecerá y gratificará.

GLICO-CARNE. El mejor tónico reconstituyente. No fatiga e satógeno. Pueden tomarlo hasta niños de un año.

De venta en todas las farmacias. Depósito general Farmacia COMA, Murcia.

NUEVO MUNDO

La Biblioteca Circulante de esta revista permite prácticamente obtener la suscripción gratuita al semanario. Léase el número de esta semana.

POR LOS TEATROS

ROMA

Don muy buenas entradas se hicieron ayer tarde las actuaciones. Representáronse las zarzuelas «Alma de Dios», «Bohemios», «El jardín de rosas» y «El husar de la guardia».

Cuanto intervinieron en las representaciones, obtuvieron muchos aplausos.

Por la noche se estrenó la opereta de Lehar «Eva».

La interpretación de la opereta fue bastante aceptada.

Hicieron resaltar su labor Antonio Arrieta, Eva López, Rubio, Acusviva y Barreras.

ORTIZ

Este teatro se vio concurridísimo por tarde y noche.

El trio «Palos» sigue cosechando grandes y merecidos aplausos.

Mari Bruñi se despidió anoche de este público, el cual le tributó una cariñosa despedida ovacionándole por su delicado trabajo y obligándole a salir a escena repetidas veces.

Esta noche debuta Pepita Goya, cancionista que viene precedida de fama.

CIRCO

Como en los anteriores días de Pascua se contaron por llenos las sesiones de cine.

Las películas gustaron mucho.

LA GUERRA EUROPEA

Impresiones de la campaña

Pocas novedades, de esas que pueden darse por comprobadas, registra la campaña en estas últimas cuarenta y ocho horas.

En Bélgica y Francia siguen los aliados su avance, con lo que resulta que en ellas los alemanes no tienen un frente verdaderamente estratégico, sino que para una manobra de ofensiva general existirá como labor previa su modificación.

Muy atinadamente dice un cronista francés que «cada día le bastan un trinchero, y añade, inspirado en su patriotismo: los alemanes llegaron en exte y se van en trompito». ¿Se irá a un cuando sea en carretera? He ahí el problema que aun cuando el patriotismo francés lo de por resultado, a técnico neutral ve muy difícil.

Ejemplo de ello es esa trinchera de Souain, dos veces tomada y otras tantas perdida, y la toma de Vermelle, que requirió un verdadero sitio, prolongado durante dos meses.

En Rusia dicen los alemanes que prosiguen su avance. Pero, en cambio, los rusos no dejan de apurarse triunfos.

Apuntaremos solo dos hechos y ellos son más elocuentes que todas las noticias y que todos los comentarios:

Desde Thorn hasta Varsovia hay 381 kilómetros por ferrocarril. Los rusos llegaron a las inmediaciones de Thorn. Hay combates en Skierniewice, 149 kilómetros; y

2.º Los rusos llegaron a cinco kilómetros de las fuertes exteriores de Cracovia. Hoy están a 59.

(Por telégrafo)

Aliados y alemanes

Información francesa
27.—A las 11:15 a.

El parte oficial francés hace constar que entre el mar y Lys hubo combates con intermitencias.

En el Aisne y Oise, la artillería continuó los duelos de la artillería.

En la región de Phortas, pretendió el enemigo recuperar las trincheras, siendo rechazados.

En Argonne progresamos 200 metros.

El Sfant Hubert bombardeamos las barracas ocupadas por el enemigo, obligándole a evacuar las trincheras.

Al sur de Saint Mihiel, hubo dos ataques a las posiciones de Bois Bruler, siendo rechazados los alemanes.

En la alta Alsacia progresamos. Sobre las alturas que dominan Cornay fueron rechazados varios ataques.

Condecorad
El contralmirante Kochach, que mandaba los buques en Bélgica ha sido condecorado con la Legión de Honor por su comportamiento en los últimos combates.

En la parte oriental

Informes rusos
Los informes oficiales de Rusia dicen que los alemanes reanudaron una ofensiva y lograron recuperar Mlaw.

La situación en Polonia no ha variado.

Han disminuido los combates en Bzura, Raska y sobre el Polica.

En Nidde hubo una batalla encarnizada.

En Galitzia la lucha es favorable para los rusos.

Capturamos 60 oficiales y cuatro mil soldados austriacos.

Una cesión
Informes particulares aseguran que Rusia ha cedido al Japón la mitad del territorio de la isla Sachalia a cambio de artillería de grueso calibre.

Informes austriacos
Informes oficiales de Viena dicen que después de cuatro días de combate logramos abandonar de los desfiladeros de Uzask.

En los Carpatos, aumentaron los rusos sus contingentes, prosiguiendo la ofensiva.

Se apoderaron de Orosno y Jawzlo.

La guerra en el aire

Los aviones austriacos ensancharon su radio de acción a Tarnobrzeg.

Aviones franceses
Los aviones franceses bombardearon el cobertizo de aviación en Presanti y en la estación de Metz. En Metz observaba gran movimiento de trenes.

Igualmente bombardearon los cuarteles de Slat Pivst y Metz.

Sin justificación
El parte oficial francés hace constar que el bombardeo de los aviones en Nancy no ha tenido justificación militar.

Aviones alemanes
De Rusia comunican que varios aviones alemanes volaron sobre Sochaczew, en la Polonia rusa. Incendiaron numerosas casas de madera y destruyeron el mercado. Hubo un centenar de víctimas.

La guerra en el mar

En las costas alemanas
Un telegrama oficial de Berlín comunica que en la mañana del 25, una flota inglesa, precedida de hidroplanos, realizó un reconocimiento por las costas alemanas. Los hidroplanos avanzaron hasta la desembocadura de varios ríos alemanes.

Bombardaron varios barcos anclados, el gasómetro y el puesto de Coxhawan.

Los daños causados fueron muy serios.

Las baterías alemanas dispararon, retirándose los ingleses.

Los hidroplanos tomaron la dirección del Oeste.

Varios aviones alemanes lanzaron bombas contra dos destructores ingleses.

Fue incendiado un buque que les acompañaba.

La densa niebla impidió continuar la lucha.

Comunicado francés
Un comunicado oficial de Francia detalla la acción de la marina francesa.

Dice que domina en el mar, impide el contrabando de guerra y coopera a la acción contra los alemanes.

En la costa vigila la flota turca, manteniendo el dominio del Mediterráneo.

Protege el comercio de los aliados y de los países neutrales.

Añade que los aviones de la marina cooperan a las operaciones en Egipto.

Un abordaje

De Roma comunican que a la altura del cabo Sillairo, el vapor español «Santo Domingo», abordó al italiano «Speranza» que navegaba con las luces apagadas.

El choque fué terrible.

Ambos barcos se hundieron. Solo se salvaron 20 tripulantes.

Rusos y turcos
Informes italianos
Noticias de Roma comunican que el combate que se está librando entre rusos y turcos en Vas, es muy sangriento.

Vigorosamente atacaron a los rusos 20.000 infantes y 10.000 ginetes turcos, apoyados por la artillería.

Los rusos, ocupando posiciones muy ventajosas, resistieron durante 15 horas, logrando rechazar a los turcos.

Después tomaron la ofensiva los moscovitas haciendo huir a la desbandada a sus enemigos.

Los turcos abandonaron muchos heridos, prisioneros y piezas de artillería.

Informes turcos
Telegramas de la capital de Turquía dicen que ante el temor de un ataque de los aliados ha traido desde Andriópolis toda la artillería empleándola en las orillas del mar de Marmara.

Manila

La rebelión
Telegramas recibidos de Manila dicen que ha fracasado totalmente la rebelión.

Han sido detenidos ocho indios. Se ha comprobado que el movimiento carecía de jefe.

Los alto cargos

(Por telegramas)
Rumores
27.—A las 3:15 t.

Siguiese hablando de la próxima combinación de altos cargos.

Perce que además de los ya dichos, figura el gobierno de Barcelona al que irá el señor Piniés, actual director de Administración.

Es posible que el subsecretario de Gracia y Justicia pase a ocupar otro cargo.

Declaraciones políticas

(Por telégrafo)
¿De Romanones?
27.—A las 3:15 t.

Un periódico publica unas declaraciones políticas que se atribuyen al conde de Romanones.

Se dice en ellas que colocarse España el lado de Alemania, sería optar al ostracismo y al absolutismo.

Colocarse al lado de los aliados, significa optar por el liberalismo.

El partido liberal español hará todo género de sacrificios para aproximarse a la época en que se pueda marcar una importante renovación en España.

Estas declaraciones están siendo comentadísimas.

De Madrid

Por telégrafo
Un monumento
27.—A las 3:15 t.

A las once de la mañana se verificó la inauguración solemne del monumento a Mesonero Romanos.

Asistió la infanta Isabel representando al Rey.

Concurrieron el alcalde y las autoridades.

Pronunciáronse discursos alusivos al acto.

Fue amenizado por la banda municipal.

Al campo

(Por telégrafo)
Los reyes
27.—A las 3:15 t.

Los reyes marcharon esta mañana a Aranjuez.

Pasaron allí todo el día cazando faisanes.

Con los reyes marcharon algunos invitados.

Dato
El presidente del Consejo pasó todo el día en el campo.

«La Gaceta»

(Por telégrafo)
Lo que dispone
27.—A las 11:15 a.

«El diario oficial» publica las instrucciones para la aplicación en el ramo de Guerra de la ley de amnistía.

También publica la prórroga de las obligaciones del Tesoro.

En dicho periódico aparecen los presupuestos para 1915.

En ellos hay un déficit inicial de 184 millones.

El ministro de Fomento

(Por telégrafo)
En Oádiz
27.—A las 11:15 a.

En el correo llegó el ministro de Fomento.

Le recibieron todas las autoridades y un público numerosísimo.

En la iglesia de San Juan oyó misa el señor Ugarte.

En carruaje recorrió la población acompañado del gobernador, el alcalde y otras personalidades.

Visitó las murallas, las obras del puerto y los locales de los depósitos francos.

Ugarte fué cumplimentado por numerosas comisiones.

Mañana marchará el ministro a Algeciras.

GARGANTA, NARIZ Y OIDO
DR. ANGEL ROMERO ELDERRASTI
ESPECIALISTA

CONSULTA: DE DIEZ A UNA
GRATUITA: LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES DE TRES A CUATRO
ALVARO Y PLATERIA, 37

GRAN HOTEL UNIVERSEL
DE PRIMER ORDEN. EL MEJOR SITUADO EN MURCIA
Plano de S. Francisco, Arenal, Calle de la Reina

Proprietarios: **Viuda é hijos de Diego Fontes**

Su servicio no admite competencias. Gran confort, ascensor. Servicio especial para Estables y Sres. Viajantes. Pensión desde 4 pesetas. Servicio de Café y Restaurant.

Circulo de Bellas Artes

En sesión celebrada ayer en este Ofrecio quedó elegida la siguiente Junta Directiva.

Presidente.—D. Vicente Llovera Ochozón.

Vice-presidente 1.º.—D. José Pérez Mateos.

Vice-Presidente 2.º.—D. Pedro Sanchez Picazo (Reelegido)

Secretario.—D. José María Arnez y Pérez (Reelegido)

Vice-Secretario.—D. Juan Marti ez Pago.

Tesorero.—D. José María Hilla Sala.

Contador.—D. Enrique Martí Ruiz-Frías.

Bibliotecario.—D. Pedro Jara Carrillo (Reelegido)

Vocales.—D. Francisco Miralles Serrano, don José Zamora Martínez don Mariano Ruiz-Frías (Reelegido), don Luis Luna Escobar, don José Albaladejo Sanchez (Reelegido), don Francisco Giner Hurrá-dez.

Farmacia Catalana
DE **M. RUBIO ROSA**
Especialidades Farmacológicas.
Aguas minerales
Vacunas suizas
MURCIA

Lo Mejor de lo Mejor
Cualquier jábón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese **quid soberano** que tiene el de **Hena de Pravia**. (Lo vende el Bazar Murciano.)
Pastilla chica, 20 céntimos.
Grande, 1 peseta.

Se venden Unos cien mil almendras de varios precios y tamaños y algunas olivas, en la Naveta del Puerto de la Cadena partido de Baños y Mengido.—**JUAN ALMGRÍA.**

DEL NUEVO CANON ALÉMAN encontrarán nuestros lectores informes preciosos y dignos de ser tenidos en cuenta, en cuarta plana.

C. Clemares Valero
Médico oculista
Jensulta de 10 á 1.
Gratuita para pobres: de 2 á 3.
Calle de Polo de Medina, 2.
Arroyo, (oposita á la Plaza de Bailuga).

Turrone La antigua y acreditada turrone, viuda de Francisco Sole, que viene estableciéndose en el antiguo local de los cupones, ofrece á su numerosa clientela y al público en general sus ricos y acreditados turrone de todas clases y las legítimas peladillas de Alcoy y otros varios dulces.

laza de la Puxmarina, 2. (Frente á la droguería de Montesinos).

Banco Hipotecario DE ESPAÑA
Asistencia al Ahorro

Préstamos Al 15 por 10 anual, de 6 á 60 años con amortización.

El Banco admite en embolso en cualquier época que lo pida el interesado, dejando de devengar interés. Pueden hacerse reembolsos desde 1.000 pesetas á cuenta del capital.

El Banco facilita toda la cantidad que se solicite siempre que el valor de las fincas lo consienta, y estando bien la titulada las operaciones se despachan en 30 días.

El Banco Hipotecario de España tiene hecho por medio de esta Agencia unas 350 operaciones por más de 8.000.000 de pesetas.

Las líneas estuvieran hipotecadas, el Banco se encarga de su custodia, sin cobrar comisión alguna por su trabajo.

La actividad y armonía de esta Agencia, la ha acreditado de tal modo en esta plaza que la misma se ve honrada cada vez más con la confianza de los propietarios.

Se admiten préstamos sobre bienes raíces, usufructos, etc. Los capitales de 50 pesetas y por encima.

Las solicitudes de préstamos al Administrador Apoderado por Alejandro Bócor Calle de Bailat, 10 Murcia.

Horas de consulta: de 8 á 10 y de 2 á 4.

Naranjas de grano de oro
Se venden en la plaza de don Pedro Pou, núm. 18, á 4 pesetas el 100.

GUANTES de todas CLASES
GRAN SURTIDO
Perfumería Morell
Calle de la Merced, 16, (al lado de Correos).

DINERO.—Véase 4.ª plana.

ACEITE DE RICINO
SIN COLOR, OLO, NISABOR
Separado de todas sus impurezas y del gusto desagradable por un procedimiento especial.

FRASCOS PARA NIÑOS Y PARA ADULTOS
UNICO PUNTO DE VENTA
Farmacia Moderna
DE AYUSO MIRO
S. Cristóbal, 6, Murcia

Frente al antiguo Correo

Espectáculos

TEATRO ROMEA
Compañía de zarzuela.
Función para hoy:
Por la tarde, a las 4, «La Venus de piedra»
A las 5, «La viuda alegre»
Por la noche á las 9, «Las dos princesas».

TEATRO ORTIZ
Función por tarde y noche.
Magnífico programa de películas.
Debut de la Petit Goya.
Trio solos.
PRE 103.—Butacas, 0'43 pesetas; General, 0'17 1/2.—Los impuestos á cargo del público.

TEATRO-CIRCO
Cinematografía
El suicida número 539.

